
行政長官梁振英表示，會做好旅客容量及調控
工作，強調沒有打算恢復「一簽多行」。將深圳
居民來港安排「一簽多行」收緊至「一周一
行」，除了遏制「水貨客」問題外，主要是考慮
到香港的旅遊接待能力有限，希望在旅業發展與
減少擾民之間取得適當平衡。這是從善如流、實
事求是的表現。香港旅遊業當下所面臨的困局，
並非單靠輸入更多遊客就能解決，關鍵還是要優
化產業結構，重點開發更多旅遊產品和高附加值
的增長點，吸引更多高端、高消費旅客，吸引更
多「回頭客」。同時，旅遊業作為香港的支柱產
業，關乎整體經濟興衰，社會各界都應該主動維
護本港旅遊業聲譽，抵制一切不禮貌待客的行
為。

旅遊業陷入低谷，業內人士叫苦連天，要求特
區政府爭取恢復深圳居民來港「一簽多行」的聲
音又再響起，希望提升客量，以此重振旅遊業。
對此，梁振英表明政府並無這方面的打算，因為
將「一簽多行」改為「一周一行」後，內地「水
貨客」的數字確有減少。的確，過去幾年龐大數
量的內地遊客不僅令香港的旅遊、購物及交通設
施不堪重負，亦衍生不少負面問題，其中以「水
貨客」問題最為突出，對地區市民生活造成滋
擾，備受社會詬病。故此，在中央政府支持下，
對「一簽多行」作出調整，既考慮港人的利益和
感受，亦希望透過控制內地旅客來港的數量，在
旅遊業發展與本地承受力之間求得平衡，以利旅

遊業的可持續健康發展。在本港旅遊接待能力和
硬件設施並未顯著改善的情況下，若貿然改變旅
遊入境政策，政府落得個朝令夕改的形象，更會
導致「水貨客」問題故態復萌。

誠然，「一簽多行」改為「一周一行」後，訪
港人數有所下降，對旅遊和相關產業造成一定衝
擊，一些藥房、珠寶店更生存艱難。但這只是表
面現象，深究旅遊業不景氣的原因，今日局面並
非一朝一夕形成，更非單一原因造成，大環境上
的暴力趕客行為、外圍經濟表現欠佳、產業形態
上的旅客消費模式轉變，以及旅業和相關產業創
新吸客能力不足等等，都成為旅業下滑的重要原
因，因此不能指望單純依靠放開簽證政策、增加
遊客量來突破困局。事實上，一味追求數量的粗
放型產業模式，最不利於香港旅遊業的發展。本
港旅遊業應該引入新思維，朝高附加值和多元化
的方向轉型，使旅客在購物之外，還有其他的娛
樂消閒，打造更多優質的旅遊特色，吸引更多高
端遊客在港停留。

政府有責任提振旅遊業，但是如果「鳩嗚
團」、「光復行動」等趕客行為持續為惡，繼續
令香港「好客之都」的形象受到傷害，政府和社
會各界的努力都會前功盡棄。為助旅遊業走出困
局，振興經濟，保障就業機會，社會各界必須堅
決反對和抵制一切針對內地遊客的無禮行為，以
熱情好客之道歡迎各地遊客，香港旅遊業方能重
現曙光。

重振旅遊業不能單靠增加客量
美軍擊殺拉登已經5周年。美國總統奧巴

馬接受訪問時表示，即使殺死拉登，恐怖主
義的威脅仍然存在。奧巴馬寄語其接班人要
堅守美國價值，並以捉拿拉登為例，認為只
要保持信心，便可迎難而上。美國在全世界
強推美國價值，甚至把美國價值當作普世價
值，並以此劃分敵友，結果導致全球各地政
局動盪，戰亂迭起，恐怖組織氾濫猖獗，恐
怖活動層出不窮。事實已經證明，輸出美國
價值並不能給世界帶來和平、安全、富庶、
文明，對反恐亦於事無補。

拉登策動「9．11」恐襲，全球和美國民
眾震驚不安，美國政府視為奇恥大辱，舉全
國之力，花了整整 10 年時間全球追兇，最
終不惜破壞外交原則，在沒有知會巴基斯坦
當局、更沒有取得許可的情況下，動用軍力
越境誅殺拉登。奧巴馬執政 8 年，卸任在
即，拿得出手的政績乏善可陳，美國經濟復
甦緩慢，醫療改革舉步維艱。5年前美軍擊
殺拉登之時，奧巴馬的民望曾攀至頂點，如
今舊事重提，重新強調誅殺拉登對於美國的
戰略和象徵意義，奧巴馬希望藉此再博得美
國民眾的掌聲，重溫自己及民主黨反恐的豐
功偉績，也為今年大選的民主黨候選人拉
票。

奧巴馬認為堅守美國價值，不僅可以打敗
全球頭號恐怖分子，而且其他難題也能迎刃

而解。何為美國價值？簡單而言，就是三權
分立、選舉競爭的政治制度，再加上民主、
人權、自由至上的社會價值觀，以及以基督
教為本的宗教信仰。美國自視美國價值是最
優越的價值觀，應作為人類的共同價值向全
球推而廣之。近半個世紀以來，美國在世界
不同地區以各種手段推銷美國價值，引發一
連串的顏色革命，結果造成過去數十年的中
東、東歐、北非的戰亂。美國價值沒有給接
受國帶來民主文明，反而摧毀原有行之有效
的制度，製造了一個又一個滋生恐怖主義的
溫床。

拉登正是冷戰時期美國在阿富汗輸出美國
價值抗衡前蘇聯的產物。拉登反咬美國一
口，是美國自己養虎為患。同時，因為美國
價值作祟，伊拉克、敘利亞內戰不止，催生
比拉登更血腥兇殘的「伊斯蘭國」，導致血
洗巴黎、布魯塞爾機場爆炸等震驚全球的恐
襲事件，更催生數以百萬計的難民，為世界
帶來複雜的政治、經濟及宗教問題，而當中
潛伏的恐怖分子、恐怖活動更成為世界安全
的首要威脅。

以價值觀來判斷敵友，讓美國陷於敵我難
分的困局，陷於反恐越反越恐的惡性循環。
美國再不反思自省，繼續執迷不悟將美國價
值強加別國身上，必然會進一步禍害全球，
也禍害美國自己。

硬銷美國價值無助反恐

港控「客容量」無意恢復「一簽多行」
特首：重視旅業發展 批不文明舉動損「好客之都」

香港文匯報訊（記者 李自明）五一黃金
周內地訪港旅行團下跌，業界憂慮旅遊零售
業持續萎縮。行政長官梁振英昨日說，特區
政府非常重視香港旅遊業的發展，及關注遊
客人數和容量之間的問題，未來定會繼續做
好人數調控工作。他強調，有內地旅客「走
水貨」仍然是一個問題，特區政府沒有任何
準備、打算或意願，恢復深圳非戶籍居民
「一簽多行」來港安排，同時反對任何不文
明舉動，破壞香港作為「好客之都」、「旅
遊城市」的形象。
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針對五一黃
金周的士濫收
車資，警方港
島總區交通部

特遣隊由前晚至昨凌晨於中區蘭
桂坊一帶「放蛇」，派出喬裝遊
客警員截乘的士往酒店，結果先
後有兩名的士司機涉收取較正常
高出逾倍車資被捕，消息稱其中
一人已是第六次落網。

被捕兩名的士司機分別姓顏
（56歲）及姓陳（50歲），兩人
均涉嫌「濫收車資」、「未有將
的士計程錶指示器撥到開始記錄
位置」及「沒有在的士上展示的
士司機證」被扣查。消息稱，其
中陳姓司機早前涉已有5次濫收
車資的法庭處罰記錄。

前晚11時許，喬裝遊客的警員
在威靈頓街近德己立街登上一輛
的士，以英文要求前往銅鑼灣禮
頓道一間酒店，當抵達目的地
後，收費咪錶顯示車資為22元，

另有78元附加收費，56歲姓顏
司機收取100元車資，較合理車
資約40元多出逾倍，警員在付款
後隨即表露身份，將司機拘捕。

另外，昨午夜零時許，兩名喬
裝遊客男女警員亦在威靈頓街近
德己立街登上一輛的士，要求前
往皇后大道東一間酒店，當抵達
酒店後，50歲姓陳司機收取100
元車資，亦較合理車資約40元多
出逾倍，警員遂表露身份將其拘
捕，並揭發陳今次已是第六度涉
濫收車資。 ■記者 杜法祖
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濫收車資慣犯
的哥第六次落網

香港文匯報訊 （記者 黃冬、李兵、李望賢 成都及
深圳報道）香港特區上月發生懷疑內地團旅客被強迫
購物及被毆打事件。事主王林 （化名） 昨日在成都
接受本報記者電話訪問時慨嘆，是次港澳行令他感覺
非常遺憾和傷心，更一直處在鬱悶之中，又透露宜賓
市興文縣旅遊部門有關人員已主動上門向他們表達關
心，正積極聯繫團友，準備通過香港旅遊業議會爭取
權益。
現已返回宜賓老家上班的王林說，這幾天有許多內

地媒體致電給他，已嚴重干擾他的正常生活，但他仍向
記者憶述當時事發經過。他說，此行領隊張蘭（化名）
於3月時發起港澳遊，張蘭稱每人在港只需繳付380
元。他當時已覺得不靠譜，但張蘭解釋380元只包含在
香港的費用，於是他們每人向張蘭預交了2,000元，開
啟了港澳之旅。
他續說，4月18日晚上，他們11人與其他散客組成
一個38人團隊抵達香港。4月19日凌晨4時，他們被叫
醒，早上7時半已來到涉事的珠寶店購物。旅行團有一
男一女兩個導遊，男的身材魁梧，經常威脅遊客，女的
則採用誘騙的方式欺騙遊客。
他表示，來港後，導遊聲稱要為他們辦理入住手

續，因此收走了他們的身份證。開始時11人都未購
物，但該名男導遊即採取威脅、毆打等方式逼迫他們，
更強行刪除了他們所拍攝的視頻。他又重申，事後曾致
電香港旅議會及報警，但電話均無人接聽。

指若再來港定跟正規團
他說，他們11人均是首次赴港，但因人生路不熟，

只得忍氣吞聲。他又直言，香港是購物天堂，以後若來
港一定參加正規的旅行社，或是自由行。
就此個案，遊客報名的旅行團懷疑為港中國際旅

行社，是深圳一家以港澳遊為主的旅行社。本報記
者致電旅行社查詢時，工作人員表示並未聽聞強制
購物事件，該名工作人員向記者介紹了一條 5天4晚
的港澳遊旅遊線路，其間就有在珠寶店及巧克力店
等購物點行程，但強調不會強制購物。
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梁振英昨日出席行政會議前會見傳媒時，主
動提到香港接待容量受壓問題。他說，他

和特區政府非常重視香港旅遊業的發展，「旅遊
業除了對整體GDP有大約5%的貢獻外，它亦僱
用了大批周邊和上下游的基層員工，對基層市民
的就業和收入有積極正面作用；政府亦知道如果
遊客過多，可能對香港或者某些地區造成一定壓
力，影響居民日常生活。」
他重申，為限制旅遊容量及人數，今屆特區政
府上任後第二個月，即2012年8月底，宣佈取消
「一簽多行」來香港的安排，「特區政府一直十
分關注（容量及人數問題），當政府知道內地準
備容許深圳的非戶籍居民來香港『一簽多行』的
第二日，政府已經取得中央同意及廣東和深圳的

配合，宣佈取消『一簽多行』來港安排，並將
『一簽多行』改為『一周一行』。」

平衡旅業發展與市民生活
梁振英強調，特區政府定會繼續做好人數調控

工作，「過去三四年，政府的工作表明：我們十
分關注旅遊業發展的同時，亦關注人數和容量之
間關係的問題。有些時候由於人數過多，對香港
整體或者對局部地區居民日常生活所構成的壓
力。將來，我們仍然以這個宗旨來辦事。不希望
任何一方面產業的發展，影響香港或局部地區市
民的生活、影響民生。」
他同時批評，任何不文明舉動都會破壞香港作

為「好客之都」、「旅遊城市」形象，政府是一

定反對的，「這些做法不只影響內地遊客對香港
的觀感，亦影響世界其他地方遊客對香港的觀
感，我們是一定反對的，有些示威者用這種舉動
對待內地遊客亦是不必要的。」

「一周一行」見效 內地水客大減
被問到特區政府會否考慮恢復「一簽多行」，

梁振英回應時強調，當局沒任何準備、打算或意
願恢復「一簽多行」的做法，「去年得到中央的
支持和深圳的配合，將『一簽多行』改為『一周
一行』，看來對減少內地居民『走水貨』有一定
幫助。（雖然）『走水貨』仍然是一個問題，但
根據地區居民代表反映，現在『走水貨』的內地
水貨客人數已大大減少。」

香港文匯報訊（記者 文森）剛過去的五一黃
金周，內地來港旅行團數量比去年同期下跌逾
40%，可是內地旅客來港的人數卻不降反升，反
映以個人遊方式來港的內地旅客大增。有香港旅
遊業人士指，本港旅遊業開始轉型，個人遊旅客
將愈來愈多，業界應增強對他們的服務，以彌補
團客減少之損失。
香港入境旅遊接待協會會長梁耀霖昨日早晨接
受電台節目訪問指，近期內地來港旅行團跌幅嚴
重，去年4月共接待390團，今年4月只有210
團；去年黃金周的5月1日接待320團，今年5月
1日只有170團，下跌逾40%，反而以個人遊形式
來港的旅客卻大增。

梁耀霖：個人遊服務費高
他形容，現時本港旅遊業開始轉型，業界除需

催谷內地未開放個人遊城市的旅客來港，也應向
個人遊旅客「埋手」，多提供一些如酒店加交通
接送等的服務，並非一定只服務旅行團旅客。
他承認，理論上只服務個人遊旅客，旅行社的

利潤會減少，但其實如果每日有200位個人遊旅
客光顧，已等於接待了兩三個旅行團，加上個人
遊服務所收取的服務費用比旅行團高，相信可彌
補旅行團旅客減少所蒙受的損失。

導遊多兼職自僱 適應力強
被問及團客轉以個人遊方式來港，將令不少導

遊失業，梁耀霖認為，現時大部分導遊均屬兼職
或自僱人士，適應能力很強，他們亦可轉任出境
團領隊，且也有個人遊旅客聘請導遊帶領遊覽，
因此現階段他們需要面對的是適應問題。
對於有報道指本港再發生懷疑導遊強迫內地旅

客購物事件，梁耀霖也承認「樹大有枯枝」，直
言，這些行為有損香港聲譽。他表示，香港旅遊
業議會已不時進行定期巡查和「放蛇」，亦正與
廣東省旅遊局商討推出「指導價」，讓旅客知悉
訪港旅行團的價格大約多少，作出衡量，以改善
這方面問題。

林少麟倡「一月五六行」
另外，就梁振英表明無意恢復深圳戶籍居民

「一簽多行」的政策，香港旅行社東主協會主席
林少麟接受傳媒訪問時表示不感失望，他只希望
社會氣氛回復正常，相信屆時梁振英會考慮恢復
「一簽多行」。
他又說，短期仍會建議當局考慮由「一周一
行」，改為「一月五行」或「一月六行」，認為
這些做法較為人性化。

應對團減散客增 旅業應轉型

■梁振英昨日
表示，特區政
府 沒 任 何 準
備、打算或意
願恢復深圳戶
籍居民來香港
「一簽多行」。

中通社

■「本土」組織
早前「反水客」
於沙田滋事，不
斷 指 罵 內 地 旅
客。 資料圖片

■梁振英強調，
當局定會繼續做
好旅客人數調控
工作。

資料圖片


